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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
  
Авиакомпании увеличат частоту полетов на север Красноярского края 

Авиакомпании «КрасАвиа» и «Сапсан» сообщили об увеличении числа полетов из 
Норильска в северный поселок Диксон. 

Средняя стоимость полета не поменяется. Она составит около 13 тыс. рублей в одну 
сторону. Информация об этом появилась на официальном портале Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района. 

Изменения начнут действовать с 1 июня по 15 сентября. Самолет из Норильска в Диксон 
будет летать по понедельникам и средам, обратно можно улететь по вторникам и четвергам. 

«Летом рейсы из Норильска в Хатангу будут осуществляться дважды в неделю — по 
понедельникам и средам. Авиакомпании “КрасАвиа” и “Сапсан” также запустят прямой рейс 
из Хатанги в Красноярск и обратно», — говорится в сообщении. 

Также было принято решение снизить стоимость авиаперелетов для жителей Таймыра. 
Так, из Красноярска в Хатангу можно будет улететь за 12 тыс. рублей, обратно — за 16 тыс. 
рублей. Сейчас цена билетов в среднем составляет 20 тыс. рублей. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

Теплоход «Близняк» готовится к вводу в эксплуатацию 
Глава Таймыра Сергей Ткаченко, его заместитель Олег Мозгунов и депутат краевого 

Законодательного Собрания Николай Фокин в составе комиссии, возглавляемой 
заместителем председателя Правительства Красноярского края Юрием Захаринским, 
побывали на теплоходе «Близняк», который готовится к вводу в эксплуатацию для 
осуществления пассажирских рейсов по маршруту Дудинка-Красноярск.  

Напомним, с целью увеличения количества северян, желающих этим летом в период 
реконструкции взлетно-посадочной полосы аэропорта «Норильск» выехать на отдых за 
пределы Таймырского полуострова, по поручению Губернатора Красноярского края Виктора 
Толоконского Администрация муниципального района проработала дополнительный 
механизм по выезду жителей Таймыра и Норильска летом 2017 года на материк, используя 
частный пассажирский теплоход «Близняк» пассажировместимостью 197 человек.  

Посетив теплоход, который пока ещё находится в Красноярске, члены комиссии 
отметили, что на нём уже завершены отделочные виды работ, заканчивается покраска 
корпуса. В данный момент проводится тестирование нового оборудования на право 
безопасной эксплуатации теплохода с целью организации пассажирских перевозок. Идёт 
настройка средств связи, средств безопасности и узлов механизмов. К работе уже готова 
команда в составе 23-х человек, все специалисты речного флота с опытом работы.  

Члены комиссии остались довольны увиденным. Было принято решение, что в начале 
июня они ещё раз посетят теплоход «Близняк», состоится приёмка речного судна и его ввод в 
эксплуатацию.  

Летом этого года теплоход «Близняк» будет осуществлять прямые рейсы по 
направлению Дудинка-Красноярск и обратно. В июне в продаже появятся билеты, стоимость 
которых не будет отличаться от тарифов теплоходов, которые уже эксплуатируются в данном 
направлении… 

 «Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Россия отомстила Канаде на Таймыре 

Команда Анны Сидоровой стала победителем первого в истории российского этапа 
мирового тура по керлингу CCT Arctic Cup. В финале россиянки обыграли со счетом 5:3 
олимпийских чемпионок Сочи-2014 – канадок под началом скипа Дженнифер Джонс. В матче 
за третье место еще одна российская команда – действующие чемпионки Европы со скипом 
Викторией Моисеевой оказались сильнее двукратных чемпионок мира из Швейцарии (скип 
Алина Петц) со счетом 5:4. Турнир с 19 по 21 мая проходил в городе Дудинка Красноярского 
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края на ледовой арене "Таймыр" и собрал очень сильные женские команды из России, 
Канады, США, Швейцарии, Швеции и Финляндии. 

Самый северный в мире речной порт очень подходит для керлинга. В конце мая погода 
здесь как в Москве в начале марта – гигантские сугробы, слегка подплавленные солнцем, и 
пронизывающий арктический ветер. Разве что ночи – белые. Второй год подряд участникам 
турнира в Дудинке собираются показать ледоход на Енисее. Но для того, чтобы осуществить 
эти намерения, соревнования, похоже, придется переносить на июль. Жители Таймыра тоже 
под стать керлингистам – внешне степенные, но очень отзывчивые, и искренне верят в 
потусторонние силы. 
 Арена "Таймыр", принимавшая турнир, во время решающих матчей была заполнена до 
отказа. И пусть местная публика пока не очень понимает нюансы игры, и слишком увлекается 
селфи напротив ледовых дорожек. Но любовь к виду спорта – дело наживное. Дудинцам 
понять и принять керлинг, думаю, будет очень легко. Во всяком случае, появление некоторых 
девушек на льду в безрукавках ни у кого на трибунах вопросов не вызвало. Главное, что 
керлинг постепенно становится частью жизни этих людей. На сувенирных лотках напротив 
стадиона уже продаются миниатюрные копии игровых камней, вырезанных из рога оленя. А 
команда из дудинской спортшколы, которая была открыта совсем недавно, уже выиграла 
первенство Красноярского края. 

В прошлом году в Дудинке уже прошел международный мужской турнир по керлингу, 
который анонсировался как тестовый. Но нынешние соревнования – совсем иного уровня. 
Выше просто некуда – за полярным кругом впервые в истории собрались практически все 
сильнейшие женские сборные планеты – олимпийские чемпионки из Канады, экс-чемпионки 
мира из Швейцарии, вице-чемпионки мира и чемпионки Европы из России. Такой состав 
может составить честь любой спортивной арене. А для камерного стадиона в небольшом 
провинциальном городке – это без всяких натяжек грандиозное событие. 

На открытии турнира губернатор Виктор Толоконский заявил, что Arctic Cup может 
стать традиционным. Эту идеи подтвердил и замдиректора ЗФ по корпоративным проектам 
компании "Норникель" Вячеслав Щукин. На самом деле для небольших городов керлинг – 
действительно очень удобный вид спорта, не требующий грандиозных затрат и широких 
просторов. В той же Канаде он развивается в основном в провинции. Так что, если в России 
вслед за лыжным центром в Ханты-Мансийске, биатлонным в Тюмени и прыжковым в 
Чайковском появится керлинговая мекка в Дудинке, это будет очень здорово. Сами наши 
спортсмены тоже, кстати, восприняли эту идею на ура. Как сказала главная звезда сборной 
России Анна Сидорова, ей очень импонирует, когда ей кричат с трибун не только: "Go, 
SidorOva!", но и "Давай, Аня!". 

Экзотичность места проведения Arctic Cup отмечали все ее участницы. Хотя в 
действительности добраться сюда из Москвы реально всего за шесть часов. Просто Дудинка 
– не самое раскрученное в плане туризма место, и инфраструктура здесь пока заточена в 
основном на запросы местных жителей. Как бы то ни было все отзывы керлингисток, в том 
числе иностранок, были исключительно теплыми. 

– Мы давно не встречали такого доброжелательного отношения, – признался президент 
Федерации керлинга России Дмитрий Свищев. – В условия микроблокады, в которой сейчас 
находится наш спорт из-за допинговых обвинений, это было особенно приятно. Я благодарен 
всем командам, которые согласились приехать на турнир, и сражались здесь с полной 
самоотдачей, по-взрослому. Верю, что в будущем Arctic Cup станет примером и для других 
видов спорта, в том числе в организационном плане. Ведь этот турнир стал классическим 
примером государственно-частного партнерства – он стал возможен благодаря совместным 
усилиям Минспорта, которое включило соревнования в свой календарный план, местным 
властям, Федерации керлинга России и частным инвесторам из "Норникеля". 
 Так вышло, что керлинг в нашей стране начал развиваться относительно поздно. 
Шелест щеток по льду и щелканье камней многим нашим болельщикам еще кажутся 
необычными. Однако этот вид спорта уже достаточно давно является олимпийским, и у нас в 
нем есть очень серьезные успехи. Если с проектом большого турнира в Дудинке все будет 
хорошо и дальше, если и на берегах Енисея начнут расти новые Сидоровы и Моисеевы, у 
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России есть все шансы потеснить канадцев в роли законодателей мод этой замечательной 
игры. Ведь, как написано на плакате в аэропорту Норильска, "Таймыр – не край Земли, а ее 
начало". 

– Мы очень расстроены, что у российской хоккейной сборной накануне не получилось в 
финале чемпионата мира, – сказала после финального матча в Дудинке скип сборной России 
Анна Сидорова. Можно сказать, что мы своеобразно отомстили канадцам. Так что после 
нашей победы счет в противостоянии стран как минимум 1:1. Против такого титулованного 
соперника как действующая чемпионка Олимпийских игр Дженнифер Джонс играть было 
непросто. Волновались, но это быстро прошло. Мы приехали в Дудинку для того, чтобы 
победить, и я рада, что у нас это получилось. 

В этом году Сидорова и ее партнерши уступили канадками в финале чемпионата мира. 
Но тогда страну "Кленового листа" представляла скип Рейчел Хоман. 42-летняя Дженифер 
Джонс на 17 лет старше российского скипа. Сама знаменитая канадка после турнира не 
выглядела слишком расстроенной. 

– Это был хороший и сложный матч, но на мне удалось использовать свою 
возможности, – отметила Дженнифер Джонс. – Мне очень понравилось в Дудинке. Здесь 
прошел турнир действительно высокого уровня. Я надеюсь, что в будущем Россия и Канада 
еще не раз встретятся в финалах крупнейших турнирах – и на Таймыре, на чемпионатах мира 
и Олимпийских играх. 

«Спорт Экспресс» 
 
Дошколята таймырского поселка Потапово отметили новоселье.  

Новоселье отметили 24 потаповских ребятишек «детсадовского» возраста и коллектив 
сотрудников из 15 человек, сообщается на сайте Таймырского муниципального района.  

Напомним, в июле прошлого года в результате пожара сгорело деревянное здание 
школы. Тогда было принято управленческое решение разместить школу в здании детского 
сада, проведя незначительную перепланировку. Учебный процесс в Потапово начался 
вовремя, главное, сельских ребят не пришлось увозить в дудинскую школу-интернат.  

...На сегодняшний день дошколята размещены в новом здании площадью 114 кв. метров. 
В здании своя котельная, отопление, автономные канализация и система водоснабжения.  

В построенном соседнем доме значительно раньше, еще до нового года, получили жилье 
пять педагогов. Сельчане очень обрадовались столь скорому решению вопроса. Сегодня 24 
ребенка в возрасте от двух до семи лет снова имеют возможность посещать детский сад. С 
ними работают три воспитателя, двое из которых имеют 25-летний опыт педагогической 
деятельности, три помощника воспитателя и другие сотрудники, всего 15 человек.  

Несмотря на высокую стоимость строительства в условиях крайнего севера, 
труднодоступности территорий, изношенные здания образовательных учреждений поселков 
постепенно заменяются на новые. В районе действует план поэтапной модернизации 
инфраструктуры образовательных учреждений, функционирующих в сельской местности 
муниципального района, до 2030 года. Согласно ему, в ближайшие годы в посёлке Потапово 
будет строиться школа-комплекс, в здании которой разместятся и школьники, и дошкольные 
группы. А дом, где сегодня расположились дошколята, станет жильем для педагогов. 

«Заполярная правда» 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Виктор Толоконский прибыл в Норильск с рабочей поездкой.  
В течение двух дней Губернатор Красноярского края Виктор Толоконский будет работать 

в Норильске и Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе. 
В программе первого дня пребывания совещание по вопросу реконструкции взлетно-

посадочной полосы аэропорта «Алыкель», посещение строительной площадки 
перинатального центра и обсуждение на расширенном совещании хода строительных работ 
на объекте. Также губернатор встретися с руководством Заполярного филиала «Норникеля», 
осмотрит строительства храмового комплекса в честь новомучеников и исповедников Церкви 
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Русской, проведет совещание по вопросам социально-экономического развития города с 
руководителями структурных подразделений администрации Норильска и депутатами 
городского Совета. Вечером у губернатора запланирован прием жителей по личным 
вопросам. 

Второй день поездки будет посвящен работе в Дудинке. Там Виктор Толоконский также 
проведет совещание с властями Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района по 
вопросам социально-экономического развития территории в 2017 году.  

Также планируется, что Губернатор побывает в ледовом дворце «Таймыр», осмотрит 
экспозицию «Этническое подворье» и примет участие в торжественном открытии 
международного турнира по керлингу среди женских команд. 

«Заполярная правда» 
 

В Норильске ликвидировали наркопритон  
В Центральном районе Норильска полицейские ликвидировали наркопритон. 

Неблагонадежные граждане употребляли там синтетические наркотики. 
Притон накрыли в ходе оперативно-следственных мероприятий. Заведовали этим 

помещением ранее привлекавшаяся к ответственности 38-летняя норильчанка и ее 36-летний 
приятель, только недавно вышедший из колонии. 

Как выяснили стражи порядка, парочка систематически предоставляла помещение 
различным людям для употребления там синтетических наркотиков. Теперь им придется 
нести ответственность за преступление по статье «Организация или содержание притона для 
потребления наркотических средств» (ч. 2 ст 232 УК РФ). Каждому грозит до 6 лет лишения 
свободы. 

1-line.info 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Мировое производство никеля осталось стабильным по итогам квартала 
Глобальное производство никеля по итогам I кв. снизилось на 47 тыс. тонн в годовом 

сравнении, до 417 тыс. тонн, по данным World Bureau of Metal Statistics. 
WBMS отмечает, что при этом за отчетный период на мировом рынке наблюдался 

профицит никеля в 3,3 тыс. тонн. При этом в марте мировое производство никеля составило 
129,6 тыс. тонн, а потребление – 143,7 тыс. тонн. 

Производство никеля в Китае сократилось на 17 тыс. тонн, тогда как китайский видимый 
спрос на никель снизился на 70 тыс. тонн. Видимый спрос на никель в мире снизился на 43 
тыс. тонн. 

Запасы никеля на складах Лондонской биржи металлов в конце марта были на 4,4 тыс. 
тонн больше, чем годом ранее. Напомним, согласно прогнозу горно-металлургической 
компании "Норильский никель" в 2017 году дефицит на рынке никеля может вырасти до 100 
тыс. тонн, при этом не исключаются серьезные риски, которые могут оказать влияние на 
рынок. 

МинПром 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярском крае стали чаще нарушать права детей 
В Красноярском крае участились случаи нарушений прав детей. Об этом на комитете по 

образованию, культуре и спорту Законодательного Собрания сообщила уполномоченный по 
правам ребенка в регионе Ирина Мирошникова. 

В 2016 году в адрес детского омбудсмена поступило 845 обращений, что на 1,5 % 
больше, чем в предыдущем. Количество рассмотренных вопросов составило 943, в 
территориях края общественные представители рассмотрели чуть более тысячи обращений 
граждан. Мирошникова отметила, что в своих обращениях жители региона поднимают по 
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несколько проблем одновременно, которые требуют включения различных структур и 
проведения проверок. 

«Если говорить об особенностях 2016 года, то мы стали больше получать коллективных 
обращений, — сказала омбудсмен. — В прошлом году их было 11. Они содержали от 20 до 
370 подписей заявителей. Это, например, обращение по поводу отказа от выдачи 
дополнительного набора молочных продуктов в Красноярске; по конфликтам в школах, в 
которые втянуты родители, дети, педагоги; по вопросу функционирования юридического 
техникума, санатория „Пионерская речка“. Эта тенденция продолжается и в текущем году: 
ситуация с ликвидацией детского сада в поселке „Аэропорт“ Емельяновского района (62 
подписи), закрытие школы искусств в Академгородке (705 человек подписали обращение), 
функционирование школы № 27 в Красноярске... Это говорит о том, что граждане поднимают 
проблемы, имеющие социальную значимость и касающиеся широкого круга лиц», — 
рассказала Мирошникова. 

В ходе проверок по обращениям в 20 % случаев удалось доказать, что права детей 
действительно нарушались и были восстановлены. 194 жизненные ситуации в интересах 
детей и семей были разрешены положительно, еще в 25 % случаев нарушения прав детей не 
выявлено. В остальных случаях гражданам оказали юридическую или практическую помощь. 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Медведев представил Путину план работы правительства до 2025 года 
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев представил президенту план действий 

правительства до 2025 года. 
По словам Медведева, в период 2019-2020 годов рост российской экономики может быть 

выше среднемировых, что позволит решать основные социальные задачи. Премьер 
подчеркнул, что план «включает в себя достаточно много различных предложений». 

В свою очередь, Владимир Путин отметил, что «страна должна иметь ясный и понятный 
план развития экономики и социальной сферы». Его цитирует агентство РИА Новости. 

Идеи правительства в дальнейшем еще будут обсуждаться на экспертном уровне и 
корректироваться до принятия окончательного варианта плана. 

Infox.ru 
 
Объекты критической инфраструктуры РФ избежали ущерба от WannaCry 

Создаваемая система обнаружения, предупреждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак на информресурсы РФ помогла не допустить причинения серьезного 
ущерба стратегическим объектам инфраструктуры, заявил заместитель секретаря Совета 
безопасности России Олег Храмов. 

"Благодаря упомянутой государственной системе удалось избежать серьезного 
ущерба. Критическая информационная инфраструктура оказалась готовой противостоять 
масштабному распространению этого вируса", - сказал Храмов в интервью "Коммерсанту", 
опубликованном на сайте издания. 

Он отметил, что в 2016 году на информационные ресурсы РФ было совершено более 
50 млн кибератак, что более чем в три раза превышает уровень 2015 года. 

"Причем более 60% из них осуществлялось из других стран. Не реагировать на это 
нельзя. Поэтому для надежной защиты собственной критической информационной 
инфраструктуры в соответствии с указом президента РФ последовательно создается 
государственная система обнаружения, предупреждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак на информационные ресурсы РФ", - сказал Храмов. 

Он напомнил, что мир уже видел примеры подобных компьютерных диверсий, 
например применение в 2010 году вируса Stuxnet против объектов иранской ядерной 
программы, когда были выведены из строя центрифуги по обогащению урана. 

"Заметьте, большинство зарубежных экспертов сходится во мнении, что за этой атакой 
стоят западные спецслужбы. Они дали старт масштабному деструктивному использованию 
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информационных и коммуникационных технологий, выпустив, таким образом, джинна 
из бутылки", - сказал замсекретаря Совбеза. 

INTERFAX.RU 
 
Кудрин: в ближайшее время более вероятно ослабление, а не укрепление рубля     

Вероятность ослабления рубля в ближайшее время выше, чем укрепления, считает 
глава совета Центра стратегических разработок, бывший министр финансов Алексей Кудрин.  

"Я вижу больше вероятности снижения цены на нефть, чем роста, поэтому вероятность 
ослабления рубля выше, чем укрепления", - сказал А.Кудрин журналистам в пятницу, отвечая 
на вопрос "Интерфакса".  

По его словам, рубль на 70% зависит от движения цены на нефть для российской 
экономики. "В случае реализации нашей стратегии при увеличении несырьевого экспорта 
влияние цены на нефть сильно уменьшится. Курс станет стабильным. Для этого нам нужно 
диверсифицировать свой экспорт", - пояснил А.Кудрин.  

 Он подчеркнул, что валютная позиция в стране должна в меньшей степени зависеть от 
цен на нефть.  

Как считает А.Кудрин, уровень инфляции в РФ будет около 4% к концу года. "Я думаю, 
что Центробанк будет в целом проводить политику, которая позволит инфляции находиться 
где-то в интервале 3-4%. То есть я думаю, что мы в конце года будем иметь близко к 4%", - 
сказал А.Кудрин журналистам.  

По его словам, "как только в течение 2-3 лет мы продержимся с инфляцией 3-4%, 
наступит новая эра в финансах страны".  

"У нас на более длительный срок начнут давать кредиты, постепенно появятся длинные 
деньги, потому что длинные деньги появляются только в той экономике, где бизнес и 
финансовый сектор уверен, что Центробанк умеет держать инфляцию на низком уровне 
много лет. Тогда банки начнут выдавать и кредиты по низким ставкам на много лет", - пояснил 
А.Кудрин.  

Он уточнил, что также "проснется новое отношение к инфляции, долгосрочному 
прогнозированию в связи с инфляцией". "Ставки у нас снизятся существенно и пойдут через 
три года к 6% и ниже. И это откроет новые возможности кредитования экономики по более 
низким ставкам, появится существенно больше проектов. Через низкую инфляцию мы 
повысим инвестиционные возможности России", - сказал А.Кудрин. 

 ИА "Финмаркет" 
 
Миссия МВФ в России порекомендовала повысить пенсионный возраст 

Международный валютный фонд предложил провести в России пенсионную реформу, 
повысив возраст выхода на пенсию, чтобы защитить рынок труда от негативных 
демографических тенденций. Об этом говорится в заключительном заявлении по завершении 
миссии сотрудников МВФ 2017 года, опубликованном на сайте МВФ в пятницу, 19 мая.  
  В заявлении сказано, что пенсионная реформа, предусматривающая законодательное 
повышение возраста выхода на пенсию, "способствовала бы смягчению воздействия 
отрицательных демографических тенденций на рынок труда".  

Как передает Rambler News Service, о необходимости пенсионной реформы заявил в 
ходе пресс-конференции руководитель миссии Международного валютного фонда в России 
Эрнесто Рамирес Риго.  

России, указал он, "необходимо ускорить проведение структурных реформ" и вести 
экономическую политику в русле встраивания страны в производственные мировые цепочки.  

Ожидается, что наибольшее число пенсионеров относительно граждан 
трудоспособного возраста в России придется на 2030-е годы.  

По прогнозу Росстата, численность населения в России в 2030 году составит 147,9 млн 
человек и в течение всего десятилетия будет сокращаться: в 2031 году в России будет 
проживать 147,7 млн, к 2032 году - 147,6 млн, к 2033 году - 147,4 млн, к 2034 году - 147,3 млн, 
к 2035 году - 147,1 млн и к 2036 году - 146,9 млн человек.  
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Численность трудоспособного населения, по прогнозу Росстата, в 2030-е 
годы будет сокращаться: в 2030 году в России будет 79 млн человек (53,4% от общей 
численности населения), к 2036 году число трудоспособных граждан уменьшится до 78,7 млн 
человек (53,6%). Численность граждан пенсионного возраста будет расти: в 2030 году - 41,2 
млн человек (27,9%), в 2036 году - 42,6 млн человек (29%). Центр стратегических разработок 
(ЦСР) под руководством Алексея Кудрина разработал для президента Владимира Путина 
"Стратегию-2035", в которой говорится, что размер пенсии обеспечивает лишь минимальный 
стандарт выживания, поэтому нужно сократить число пенсионеров путем повышения 
пенсионного возраста.  

В стратегии предлагается обеспечить приемлемый стандарт жизни пенсионеров и 
остановить реальное сокращение пенсий, для чего нужно повысить пенсионный возраст до 63 
лет у женщин и до 65 лет у мужчин. Благодаря этой мере численность пенсионеров 
сократится на 9%, или на 3,87 млн человек и составит 38,52 млн человек.  

Глава комитета Совета Федерации по социальной политике Валерий Рязанский 
сообщил РИА "Новости", что предложение вряд ли будет скоро реализовано, а экономия от 
этого "радикального решения" сомнительная. На первом месте, по его словам, должны быть 
не экономические параметры пенсионной реформы, а продолжительность жизни и активного 
возраста россиян.  

Ранее Кудрин неоднократно высказывался о повышении возраста выхода на пенсию, 
указывая, что в этом случае уже через 10-16 лет Россия сможет накопить солидный 
экономический ресурс. Среди критиков идеи был бизнес-омбудсмен Борис Титов, который 
считает, что это не решит ни проблему дефицита бюджета Пенсионного фонда, ни 
социальные проблемы.  

Сейчас пенсионный возраст в России составляет 55 лет для женщин и 60 лет для 
мужчин. В мае 2016 года был подписан закон, вступивший в силу 1 января 2017 года и 
поэтапно увеличивающий пенсионный возраст чиновников - государственных и 
муниципальных служащих до 65 и 63 лет - для мужчин и женщин соответственно. 

newsru 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Кто заставит нас не вымирать. Израиль доказывает, что рождаемость растет не там, где за 
детей платят, а там, где за них молятся 

На днях отечественные СМИ активно обсуждали демографическую новость: в России 
скоро будут штрафовать за малодетность. Предложение уже направлено Путину. 

…Я специально посмотрел: почти никто из цитировавших новость не обратил внимания 
на то, что данное предложение было выдвинуто не властью, а частной некоммерческой 
организацией без каких-либо полномочий. И что глава организации всего лишь «направил её 
на адрес Путина», о чём значительно сообщил прессе. 

То есть новость, по большому счёту, – «фейковая», хотя сама проблема — более чем 
настоящая. И не только наша, но и всё более глобальная. 

Кстати, вот реальная демографическая новость из Китайской Народной Республики, где 
(да, это так) власти озабочены недостаточной численностью китайцев. 

В КНР подводят итоги первого года без «политики одного ребёнка», официально 
отменённой в апреле 2016-го. Итоги показывают, что и ожидалось: за время действия запрета 
китайцы разительно изменились. И, возможно, бесповоротно 

В чём суть: уже около двух десятилетий китайцы имеют европейский «индекс 
фертильности» – то есть размножаются устойчиво ниже уровня воспроизводства. Чтобы 
население на длинной дистанции сохраняло свою численность, в среднем на женщину 
должно приходиться чуть больше 2 детей. В КНР же эта цифра давно пляшет на уровне 
какой-нибудь Эстонии — от 1,6 до 1,8 ребенка на женщину. 

До поры до времени это «суженное» воспроизводство скорее устраивало китайское 
государство, поскольку страх перед неконтролируемым размножением и голодом, 
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популярный с 1960-х по 1980-е, не мог не воздействовать и на Китай (принявший 
концепцию «одна семья — один ребенок» в 1980-м). 

А спустя три десятилетия проблема внезапно перевернулась вверх ногами. Так, уже в 
2012 году в КНР было впервые зафиксировано снижение числа новых граждан трудового 
возраста — сразу на 3,5 млн. При этом в ближайшем будущем (к 2023 году) ежегодное 
сокращение числа новых работников ожидается в размерах 8 млн человек. 

При этом в разбогатевшем и подлечившемся Китае сейчас резко растёт число граждан 
пожилого возраста (старше 60 лет), которых уже сейчас порядка 14%, а через полтора 
десятилетия станет процентов 25-30. И ухаживать за ними придётся, вероятно, 
малочисленным детям малочисленных поколений. 

…В общем, уже несколько лет назад запрет на второго ребёнка в КНР фактически 
перестал работать. Наказания за его нарушение не практиковались. Год назад запрет был 
снят официально. Сейчас китайские демографы обсуждают «меры поддержки семей с двумя 
детьми». Поскольку выясняется, что просто разрешить китайцам плодиться — не помогает. 

Итог первого «года восстановления китайской рождаемости» примерно следующий: 
а) Рождаемость действительно подскочила — на уровень 2000 года, то есть до 1,7 

ребенка на женщину (что тоже далеко недостаточно для «параллельного» воспроизводства). 
В ряде провинций, однако, она продолжила падение. 

б) Специалисты Национальной Комиссии здоровья и планирования семьи полагают, что 
после 2018 года рождаемость снова ждёт серьёзное падение — просто потому, что при 70-
80% пар, желающих иметь двоих детей, лишь 3% считают, что могут себе это позволить. 

в) Успел измениться образ жизни и мыслей городского поколения — женщины теперь 
позже вступают в брак и, соответственно, имеют меньше шансов успеть завести второго 
ребенка. 

По факту – за годы действия запрета произошло кое-что более жесткое, чем китайская 
дисциплина. Ибо прошедшие 36 лет были, помимо прочего, ещё и годами усиленной 
индустриализации и урбанизации Китая 

Когда запрет начинал действовать, в городах жили 20% китайцев. Сегодня этот 
показатель — уже под 60%. А если учесть, что даже средний по китайским меркам город 
примерно равен по населению европейской столице, а китайские поселки также порой 
представляют собой города в нашем понимании — то урбанизация в КНР, возможно, даже 
выше, чем показывают формальные цифры. 

Соответственно, с Китаем произошло то же самое, что и с любым государством, чьи 
граждане внезапно открыли для себя городскую жизнь, городское образование, карьеру, 
индивидуализм, хитрые городские радости и так далее. 

У демографов это называется «демографическим переходом» – хотя куда, собственно, 
переход, остаётся неизвестным. Во всяком случае, примеров, чтобы начавшие было 
вымирать нации внезапно (без войны и потрясений) начали обратно плодиться — за все 
десятилетия демографической статистики не наблюдалось 

…И тут, уважаемые читатели, снова вернёмся к нам. В нашей стране рождаемость 
росла, с небольшими колебаниями, примерно с начала нулевых. И к нынешнему моменту с 
индекса менее 1,2 ребенка на женщину (1999 г.) добралась до «китайской» цифры 1,7. 

Однако это по-прежнему ниже уровня воспроизводства населения. Более того: в 
минувшем году рождаемость в абсолютных цифрах снова несколько просела. Основной 
причиной считается вступление в фертильный возраст как раз самых малочисленных 
поколений 90-х. Хотя многие указывают на другие причины: снижение нефтяных цен, падение 
ВВП, сокращение числа больниц в глубинке. 

О том, какие усилия прилагает государство к тому, чтобы граждане больше рожали — 
пишется довольно много. Иногда с одобрением (материнский капитал, земля для 
многодетных). Иногда с возмущением (государство призывает рожать, а само (далее следует 
список злодейств и невыполняемых обязанностей государства)). 

О чём пишут меньше — так это о том, что успешной демографической государственной 
политики в мире нет вообще. Нигде и ни у кого 
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Ни у Китая, ни у Германии, ни у Канады, ни у Франции (где формально на женщину 
приходится два ребёнка, а фактически всё воспроизводство лежит на «магрибской», 
нецивилизованной части граждан-мигрантов). 

Ну и у нас тоже пока успехи весьма относительные: Россия в последние годы пережила 
даже естественный прирост населения — но это временный эффект, обязанный удлинению 
срока жизни граждан по итогам экономического восстановления нулевых и десятых. 

Тем не менее — это не значит, что мы обречены идти по европейскому пути 
постепенного сокращения коренного населения — с заменой его либо импортированными 
гражданами, либо вообще роботами. 

У меня есть одна версия, согласно которой Россия в принципе может совершить 
своеобразное демографическое чудо. 

Но эта версия обидная — для человеческого разума, городской культуры и так далее. 
Штука вся вот в чем. Многочисленные исследования показывают, что во всех странах — 

что в Европе, что у нас — уровень рождаемости у сильно «воцерковлённых» граждан выше, 
чем у нерелигиозного или неверующего населения 

Правда, имеются примеры Украины и Польши, где параллельно с довольно высокой 
религиозностью населения рождаемость лежит на дне даже по европейским меркам. Но эти 
примеры следует считать исключениями: видимо, религиозность там не предполагает 
следование религиозным же нормам жизни. 

Ну и ещё. В мире сейчас имеется один-единственный пример глубоко урбанизированной 
«западной» страны, в которой сейчас решительный рост рождаемости и населения. Эта 
страна — Израиль. 

Там долгие годы естественный прирост шёл главным образом за счёт 
ультрарелигиозной части граждан — в то время как «светские» стремились к обычным 
европейским цифрам рождаемости. Однако с середины нулевых число ультрарелигиозных и 
просто религиозных (там своя, сложная система градации) евреев стало таково, что их 
демографическое поведение стали перенимать даже граждане, причисляющие себя к евреям 
«светским». И хотя у этой категории показатели по-прежнему отстают (что и привело к 
сокращению их удельного веса в общем населении Израиля) — но и у них детей уже больше, 
чем практически в любой европейской стране. 

Так что итоговая версия такова. Решающий вклад в решение демографической 
проблемы в России — если она будет решена — внесут не материнские капиталы, не 
штрафы и не земельные участки 

И не система поддержки материнства — шведского ли, китайского ли образца. 
И не экономический рост, с рождаемостью коррелирующий не так сильно, как принято у 

нас считать. 
Этот вклад, чего доброго, та самая «клерикализация общества», которой любят пугать 

сограждан публицисты либеральные и которую деликатно обходят публицисты 
патриотические 

Минусы, которые несёт с собой возрождение в России собственной популяции «ультра-
воцерковлённых» граждан, – неоднократно перечислены, пропиарены и высмеяны 
свободолюбивыми публицистами. 

Но благодаря ей мы, возможно, не вымрем. 
УМ+ 

 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 20.05.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 57, 16 ▼ 0, 31 

EUR 63, 65 ▼ 0, 35 

 



 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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